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A medida que se acerca el final del secundario se va haciendo cada vez más importante 
decidir sobre el futuro de nuestra educación, es decir, la orientación que vamos a seguir y en qué 
ámbito. 

Queda claro que en la realidad actual, tanto a nivel nacional como internacional, una 
formación académica superior resulta imprescindible para poder desarrollarnos laboralmente y 
poder cumplir con nuestro proyecto de vida, ya sea a nivel de crecimiento personal como 
económico. 

Le educación superior se fue convirtiendo en algo indispensable para la inserción laboral, y 
la necesidad de aumentar el conocimiento, generó una cantidad muy grande de especializaciones, 
maestrías y doctorados que aunque no sean obligatorios, se hacen imprescindibles para mejorar 
nuestro conocimiento y nuestras posibilidades de trabajar en aquello para lo que nos preparamos 
tanto tiempo. 

Un ejemplo claro de la importancia de los estudios superiores, lo da Japón, un país que al 
término de la segunda guerra mundial, con una economía destruida, sin terreno apto para el cultivo 
ni para la crianza de animales en cantidades importantes, sin materia primas, decidió invertir en 
“cerebros”, es decir, generar las posibilidades para que la mayor parte de sus habitantes pudieran 
tener estudios avanzados que les permitieran revertir su situación, hasta transformarse en una 
potencia científica. 

En nuestro país, nos encontramos con que, lamentablemente, no hay suficiente información 
sobre las carreras de base que se pueden cursar y lo que podemos esperar de ellas, y queda gran 
parte librado a nuestra intuición y nuestra imaginación respecto de la relación entre lo que nos 
gustaría hacer, y lo que realmente podemos hacer. 

Si bien es cierto que a través de Internet podemos averiguar qué carreras hay, no se nota que 
la universidad pública en general despierte interés en los chicos de la secundaria a través de 
información abundante, formas de acceder, etc. 

En mi caso, que hice toda la primaria en una escuela pública, y ahora curso la secundaria en 
un colegio privado, debido a que lamentablemente las escuelas públicas esta en muy mal estado en 
esta zona, pude comprobar que no existe ningún acercamiento por parte de la universidad pública 
que nos permitiera enterarnos de cuales son las posibilidades académicas que nos brinda la 
universidad pública 

Probablemente en algunos sectores todavía se considere que la educación superior debe ser 
para pocos, y si bien existe el acceso a la universidad pública, cada vez es más fuerte la presencia de 
las universidades privadas a través de la publicidad constante que, en general, se dirige más a la 



cuestión del entorno, la comodidad, la seguridad, etc., y basta ver las imágenes que se muestran en 
esas propagandas para ver a qué sectores sociales va dirigida. 

A la universidad pública, en cambio, se la presenta como un ámbito oscuro, pesado, donde 
“se pierde” un año en el CBC, donde hay huelgas que alargan los tiempos de estudio, y donde va 
“cualquiera”. Esta es una cuestión que no es atendida debidamente por los sectores que conforman 
la universidad pública, generando de esta forma cierta desigualdad en la elección de la carrera y del 
ámbito donde cursarla. 

En el ámbito específicamente académico, la universidad pública se destaca por la excelencia 
de sus profesores, que en muchos casos son los mismos que dan clases en las universidades 
privadas, solo que en la pública, los alumnos deben valerse de sus propios recursos e ingenio para 
poder acceder al material de estudio. Esto marca diferencias entre los dos ámbitos, y esas 
diferencias se relacionan mayoritariamente a la cuestión económica,   con lo cual, quien tiene una 
mejor posición económica va a poder estudiar con mayor comodidad que quien no la tiene. 

Frente a esto me parece que la universidad pública debería actuar con mayor decisión para 
evitar esta desigualdad y poder así contar con las mismas posibilidades de calidad educativa y 
ambiental, más allá de nuestras posibilidades económicas, lo que permitiría una igualdad real de 
oportunidades para poder cursar los estudios universitarios. 

Además, la universidad privada, al ser básicamente una empresa, se orienta a la captación 
del mayor número de alumnos, utilizando la publicidad y las estrategias que ya mencionamos, sin 
tener en cuenta la superabundancia de profesionales de algunas disciplinas que existen en la 
actualidad. 

Este es un tema del que se discutió bastante y que parece que se resumiera con la 
confrontación de dos posiciones diferentes. Por un lado la libertad que debe tener una persona de 
estudiar lo que quiera, y por otro la necesidad que tiene un país de contar con determinados 
profesionales para poder cubrir las necesidades que estén relacionadas con su crecimiento y con la 
investigación científica imprescindible para lograrlo. 

Sin embargo creo que esta discusión se soluciona justamente con la existencia de dos 
ámbitos diferentes de educación superior. La universidad privada puede, y de hecho lo hace, ofrecer 
todas las disciplinas que le parezca mejor en función de su objetivo empresarial. La universidad 
pública en cambio, debe orientarse hacia aquellas carreras en las que egresen profesionales que el 
día de mañana sean necesarios para el desarrollo de nuestro país que justamente nos ofrece la 
posibilidad de estudiar gratuitamente, algo que ocurre en muy pocos países del mundo. 

Permitir entonces la concentración de la educación pública en orientaciones que estén 
relacionadas justamente con el interés público, además de evitar el gasto de recursos en carreras que 
si bien pueden ser importantes, no son prioritarias y además cuentan con una enorme cantidad de 
profesionales en esas áreas, posibilitaría asegurar el futuro tecnológico de nuestro país al generar la 
oportunidad de tener técnicos, científicos, y sobre todo investigadores. 

Estas investigaciones cuando se llevan a cabo dentro de ámbitos privados en general se 
vinculan con lograr algunos objetivos que a la larga tienen que ver con intereses empresariales 
concretos y que difícilmente sean puestos a disposición de la sociedad en general, al menos no en 
forma gratuita, como por ejemplo sucede con los grandes laboratorios que producen medicamentos. 



Por eso es que la investigación desde la universidad pública, carreras como las ingenierías, 
la nanotecnología y otras relacionadas a la formación técnica, resultan indispensables para un país 
emergente como el nuestro, y si bien muchos de los estudiantes se orientan académicamente 
teniendo como objetivo el fin lucrativo que determinada carrera le proporcionaría, la formación 
científica y su valoración cada vez mayor, no solo hace posible que el profesional logre afianzarse 
económicamente sino que va mas allá de eso al asegurarle a nuestro país la posibilidad de generar 
su propio conocimiento científico, que me parece a mi es la base fundamental para nuestro 
desarrollo. 

En un país como el nuestro, donde la el cuidado de la salud pasa en general por la cuestión 
privada a través de las empresas de medicina prepagas; donde la seguridad también se deja en 
ciertos ámbitos en manos privadas, la educación superior, a través de la universidad pública, debe 
ser la primera y la mejor opción para todos los que pensamos en seguir una carrera universitaria. 

Finalmente quiero aclarar que no recurrí a bibliografías relacionadas al tema ya que mis 
padres son dos profesionales egresados de la UBA y estos temas los hablamos varias veces, y de 
esta forma tengo bien clara mi idea respecto a como debería ser el acceso a la educación pública y 
la importancia que esta debe tener en la formación superior de nuestros futuros científicos, así que 
escribí lo que creo que debería ser y lo que siento al respecto. 

Pilar, 16 de junio de 2015. 


